

EL PAPAGAYO



AÑO II Elche, domingo 15 junio 1924 NÚM. 36

¡Era de justicial

Otra vez el Descanso dominical

Vuelve a regir en Elche la ley del Descanso dominical. Era en los primeros días del año actual, cuando la razón que asistía al Gremio de dependientes, que con tanto amor y entusiasmo luchó por el logro de esta mejora, prevaleció, y el mercado comenzó a celebrarse los sábados pero quedaba viva y latente la malquerencia contra la medida de unos pocos, contadísimos comerciantes influyentes a quienes la implantación del cierre en domingo perjudicaba, y ello fué lo bastante, al parecer, para que el Descanso dominical fuese al traste a las seis o siete semanas de implantado. ¡La eterna cuestión del dominio y el valimiento puestos en juego contra lo que es justo, es humano y es razonable!

Sin embargo, así como al comenzar a regir, cuando la dependencia gozaba de la mejora ansiada, el poder, la fuerza y la influencia de los comerciantes descontentos laboraban por derrocar lo que en justicia no debía derrocar, al suprimirse, la razón y la justicia que asistía a la dependencia comenzó a ejercer su influjo indiscutible, y ahora, unos cuatro meses después de serles arrebatado lo que de tan legítimo modo conquistaron, el ministerio de Trabajo resuelve que se les otorgue a los trabajadores «lo suyo», y he ahí cómo el Descanso dominical triunfa y se impone en las horas presentes.

No hemos de limitarnos a decir, nosotros tan decididos partidarios de que el mercado local se celebre los sábados, cuánto nos congratula y alegra que el Descanso dominical retorne, impuesto esta vez por el ministerio de Trabajo; queremos también hacer resaltar el triunfo obtenido por la clase obrera en la ocasión presente, para que pongan en él su atención cuantos creen que los amaños y las trapacerías cometidos al amparo del

poderío y del prestigio han de prevalecer y triunfar contra la razón y el derecho cuando éstos están de parte de la clase trabajadora; queremos significar que es ya hora de que cuantos poseídos de su superioridad acostumbraban hacer frente a la organización obrera creyéndola sin fuerza y sin poder, se den cuenta de que, a pesar de todos los pesares, se las entienden con un enemigo que, aunque en apariencia débil, no lo es tanto que llegue a faltarle bríos para poder proporcionarles a sus contrarios un revés como este que han sufrido los que se dieron el placer de suprimir aquí ese Descanso dominical que ahora vuelve triunfante, justo, inapelable...

Sí, sí; es menester que se dé al tiempo lo que es suyo, y estos que corremos son más propios e indicados para que en ellos se vaya mirando hacia adelante, hacia la realidad, que no de dirigir la vista hacia atrás, hacia lo que pasó...

El Tío Róc y El Papagall

—Bóna nit, tío Róc. ¡Bóna nit, tío Róc! ¿Pero, qué está mórt?

—Ché, dispensa que estic aquí atascat en un conte fa dos hóres, y... ¡nada, no puc exir en ell!

—¿Que está cubicant els póus de D. Adolfo?

—No, no. Estic pegantli bóltres al sigüent problema: Si pa fer unes festes se nesesen 30.000 pesetes y no mes en hay 9.000, ¿cuántes en falten?

—Aixó es la mar de fásil. Hara, lo mes difísil es saber de ahón sacales.

—Tens raó; per aixó a mi no me ix el conte. Bueno, ¿y cóm ho solucionem?

—Pues aixó també es fásil. 20 ricachos a mil pesetes, 20.000 pesetes.

—¿Y si els 20 ricachos pösen a peseta?

—Pos 20 pesetes; pero ya no ix el conte.

—Bueno, deixemo estar. ¿Qué hay de política?

—De aixó ya no hay costum de parlar. Hara, *fotball* y *fotball*.

—Hóme, no me desagrà eixe deport, pero me se van empalagant a mi eixos refres tan tramposos.

—Cóm? Si sempre son hòmens réctes e imparsiats.

—Cál Sí ve aquí un tal Navarro, que me río yo dels més grans prestidigitadors escamotechant. Escamotecha les faltes dels seus com si fora un president de mesa en eleccions munisipals.

—Sin embargo un juez de camp no deu ser aixina.

—Pos ho fa pichor qu' un aguasil.

—Entonses a eixe en agarralo el señor Torres de la orella ans de comensar el partit y señalanli dret al poble li diga «¿Tu veus aquell homenet que se veu dins de aquella torreta? aqnell li diuen *Cilan-dura*; el día que aquí se arme un conflicte per tú, te pegue un *chut* que pares en el seu despach.

—Molt ben pensat.

—Si hóme. Es que un refre deixos es un perill.

—¡Perill! Si uste veu el dichous de matí en les Cuatre esquines... Estigué en un pèl de gat el no matar a un hóme. Se va despendre un bras de férro de eixos que aguanten els fils que había clavats en la esquina de Losano y pará als péus de uno dels molts que hay sempre allí charrant y sequearen tots asombrats. Tots, menos el señor Brufal, que molt tranquilo li digué a un electricista: «¡Ché, replegueu aixó». Y el electricista contestá: «Si aixó está tot podrit...»

—Mira, una vólta que el señor Torres es actiu e intronement, pòsali en coneximent eixe cas y que llimpie el poble de tot lo podrit que hay... ¡que no es póc, que digam!

Cansó de Llauraor

Tens una brusa a pleguets
y tens una bicicleta;
te falta... coneximent,
pa saber que aixó *no pega*.

MIQUEL DE GAÑA

EL PAPAGAYO

Semanario independiente

Barrio del Puente Nuevo.-ELCHE

Precios de suscripción:

En Elche, un mes	0,50 plas.
Resto de España, trimestre,	2,00 „
Extranjero,	2,50 „
Número suelto, 10 céntimos.	

Las suscripciones de fuera son de pago anticipado.

Balompié

El domingo se las entendió el «Elche» con «Alicante F. C.». Nada. hubo en el partido digno de mención; ni uno ni otro equipo jugaron lo bastante para que al público llegara a interesarle el encuentro. A no ser por la labor de nuestros jugadores Tormo y Torremocha, que trabajaron de firme, el partido, que fué muy bien arbitrado por el Sr. Sansano (G.) y que quedó con el empate a dos, habría pasado sin pena ni gloria.

—El lunes se verificó un encuentro interesantísimo entre el Natación de Alicante y R. S. Deportiva Ferroviaria. El juego fué muy duro y sucio, sobre todo por parte de los alicantinos. La escandalosa parcialidad del árbitro señor Navarro provocó las iras del público, que presenciaba con gran interés el partido, cuando el árbitro dió como tanto un *off-side*, lo que dió motivo a la invasión del campo de juego y a la intervención de

la Guardia civil; el incidente hizo que se diera por terminado el partido faltando 15 minutos.

El resultado fué de dos (uno incluido el de *off-side*) los del Natación por uno los ferroviarios.

Estamos viendo que no pueden jugar los alicantinos aquí, sin que haya cuestiones. ¡Pudiera evitarse que jugaran!

—El domingo venció nuestro Eclipse, por tres a uno, en Callosa, al Levante F. C. de aquel pueblo.

El próximo día 29, y como homenaje al jugador González, jugará nuestro Elche reforzado por el gran guardameta Zamora, con el Real Madrid. El encuentro como se ve es de los que hacen época y el entusiasmo que ha despertado entre nuestros aficionados, enorme.

CÓRNER.

Se vende una finca

situada en los partidos de Llano de San José y Matola, de este término, lindando en parte con la carretera de Crevillente, a cuatro kilómetros de esta Ciudad; compuesta de casa de labor y cabida de 258 tahullas de tierra de sembradura con plantados de almendros, algarrobos, granados, higueras y viñedos. Se vende en conjunto o por lotes. Para más informes en la imprenta de este periódico.

HOMEOPATÍA

Dr. Amancio Meseguer

Curación de toda clase de enfermedades

Consulta todos los lunes de 2 a 5 de la tarde

H. COMERCIO.—Plaza Mayor

ELCHE

Estómago e intestinos

CURACIÓN RADICAL CON

Gastrovanadina

DR. COQUILLAT

ELIXIR

(Fórmula ácida)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria), vómitos, diarreas y fermentaciones anormales.

Frasco, 4 pesetas.

POLVO

(Fórmula alcalina)

Cura el exceso de ácido (hiperclohidria), flatulencia, atonía, gástrica y estreñimiento.

C.^a pequeña, 2 pts. Grande, 3,50

Depósitos: Pérez Martín y Compañía; Martín y Durán, y Francisco Casas, Madrid.—Casa Segala, Barcelona

Se vende en todas las farmacias

Cañizares y «Nueva Illice»

En propia defensa

Elche 12 junio de 1924.

Sr. D. Juan José Carbonell, Director del semanario local EL PÁPAGAYO.

Muy señor mio y querido amigo:

Recordará V. que a raíz de una querrela que me siguió en los Tribunales de Justicia D. José Santos Orts por un artículo mio tildado de injurioso, y en virtud del fallo de la Audiencia de Alicante estuve en el destierro por cerca de 40 días. Durante mi destierro recordará V. que nos cursábamos algunas cartas; en una de ellas me decía V. que mi padre se estaba metiendo en la demanda de mi perdón, y ésto parecía ser que entorpecía la marcha y el curso que mis compañeros deseaban.

Recordará V. que le escribí, diciéndole que me alegraba mucho de que V. me diera a conocer la mala noticia de que mi padre iba metiéndose en un asunto que yo opinaba y opino, no debía inmiscuirse. Y para que Vd. amigo Carbonell, supiese la carta de agravio que yo le mandaba a mi padre a

raíz de su noticia, le mandé adjunto a la que yo le contesté a Vd. copia de la que le mandé a mi padre; al mismo tiempo le decía, que guardara esa copia, por si algún día alguna mala persona de intenciones malignas intentara manchar mi dignidad. Aquella carta que yo le escribí y lo que adjunto le mandé para mi padre (copia) fué por la fecha del 14 al 17 del mes de Noviembre del año pasado dasde Valencia. Pues bien, ante la falsa y mal intencionada afirmación que hace D. Antonio Agulló Soler, en un artículo publicado el pasado domingo en la *Revista* «Nueva Illice», le ruego a Vd. amigo Carbonell, dé publicidad a la mencionada carta copia a la que yo le mandé a mi padre, para que el Sr. Agulló, sepa que yo mantuve mi dignidad incapaz de hacerlo él en mi trance hasta que vino el perdón del Sr. Santo.

Prescindo de todo comentario más, porque ello significaría un abuso de confianza de Vd. y del periódico que tan dignamente dirige.

Creyéndome ser servido por usted en este favor que le pido, queda altamente agradecido su verdadero amigo,

ANTONIO CAÑIZARES.

Complaciendo a nuestro amigo,

damos a la publicidad la carta de referencia:

Valencia 15 noviembre de 1923.

A mis queridos padres y hermanos: En mi poder la de Vds. 12 del corriente mes, la cual paso a contestar inmediatamente.

Celebro que todos se hallen buenos de salud como dicen en la suya; yo por la presente sin novedad alguna.

Padre: He leído el contenido de su carta detenidamente en lo que afecta a las gestiones que por su propia cuenta y relacionadas con el asunto mio y de Santo, está llevando V. a cabo.

Tengo que decirle que lo hace V. muy mal; pues ya le he dicho en anteriores cartas a esta, que V. no debía ni podía, inmiscuirse en un asunto como este, en el que fácilmente se puede maltrechar alguna dignidad. Yo ya sé que V. como padre, lo hace de buena fe; con el sentimiento y la pasión que un padre siente por un hijo, pero que esa buena fe y pasión obra en muchísimos casos como en el presente V. equivocadamente, haciéndome V. grandes perjuicios en vez de beneficios.

Este es un asunto como V. sabe, que únicamente compete a mis amigos, en quienes tengo y deposito mi confianza.

En los asuntos sociales relacionados con mi persona, siempre le pedí se abstuviese V. de hacer nada que se relacionara conmigo; en la presente cuestión también se lo he pedido; pero V. no comprendiendo la importancia de estos ruegos, insiste haciendo gestiones que yo miro con malos ojos y que yo no acepto.

De manera, que por último, le ruego, le suplico y en último término le exijo, que no intervenga para nada en estos asuntos, en los que únicamente tienen que intervenir mis amigos, y en los que su desarrollo lo será con la vista fija en el ideal que yo profeso.

Si V. no se hace eco de mis car-

tas, y por lo contrario sigue gestionando un perdón humillante, entonces cuando éste viniera, yo no iría a Elche, sino que aunque pasara más calamidades, me iría más lejos, donde la presencia de los illicienses, no me pudiera avergonzar, pensando en la condición del perdón.

Yo ya sé lo duro que esto sería para V., pero no hay más remedio; debe reflexionar y verá como lo hago también por mi dignidad.

Besos y abrazos a mis niños esposa, hermanos y la madre, y usted ya sabe le quiere su hijo

ANTONIO CAÑIZARES

D. LUIS ALMODÓVAR

Profesor de Música diplomado en los Conservatorios *Tibaud* y *Piazzini* y *Liceo Musical Berruti* de Buenos Aires, ofrece sus servicios profesionales dando lecciones de Piano, Solfeo y Canto.

Órdenes, en su domicilio calle Honda, 14, (Llano).

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

Horas de Clínica, de 11 a 1

Puente Ortices, núm. 5

Cañizares, desterrado

Por la causa que por injurias a D. José M.^a Soler, se seguía contra nuestro buen amigo Antonio Cañizares, fué éste condenado, en Diciembre último, a la pena de tres años y medio de destierro. Cuando menos podía esperarlo, se le ordena ahora que marche a cumplir su condena... y Cañizares abandona a Elche de nuevo por cumplir esta sentencia de la Justicia.

Laboratorio y Farmacia

DEL

Doctor COQUILLAT

Ex-alumno de los Laboratorios del Instituto de Higiene de Alfonso XIII; Laboratorio de Microbiología, técnica Bacteriológica y Preparación de Sueros y Vacunas del Dr. Castro; Laboratorio de Análisis químico de la Junta para la Ampliación de Estudios (Director Dr. Casares); Laboratorio de análisis de Medicamentos de Dr. Fernández; Laboratorio Bio-químico del Dr. Carracido; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Gomis; Laboratorio Químico-Bacteriológico del Dr. Maestre Laboratorio Bacteriológico del Dr. Calvin; Laboratorio Bacteriológico del Dr. Moragas; Laboratorio y Academia de Ciencias Médicas de Cataluña; Laboratorio Bacteriológico del Hospital de Santa Cruz; Laboratorio Químico de F. Huette Director Dr. Mascareñas); Instituto Químico-técnico; Instituto Ibis.

Análisis de Sangre, Orinas, Esputos, Jugo Gástrico, Leche, etc.

Depósito de Medicamentos modernos y Especialidades farmacéuticas

No hemos de esforzarnos significando cuánto nos duele lo que ocurre a nuestro amigo. No es menester decir que lo lamentamos con toda el alma. Lo que si queremos es implorar del ofendido, el caballeroso Sr. Soler, el perdón para Cañizares, un perdón sin condiciones, noble, generoso, magnánimo... Aquella ofensa fué hija del arrebato, no tuvo premeditación; y es muy sensible que ahora, al cabo del mucho tiempo transcurrido, se pague esa pena que no ha de pagarla tan sólo el culpable, sino su mujer y sus hijitos.

Por ellos, por eso chiquitines, el perdón a Cañizares había de ser mirado con general simpatía. ¡Por ellos, por los chiquitines, otorgue la gracia del perdón, Sr. Soler, el perdón, que es el más noble y grande rasgo que puede nacer del alma!

SI QUIERE USTED

pasar un rato delicioso y tomar un buen refresco, no tiene más que ir a **Cuatro Vientos**, ese puesto que «El Figueról» tiene instalado frente al Cuartel.

Todos los preopinantes cantan la hermosura singular de una palmera que alza a los cielos ocho brazos en vez de un solo tronco, y a la amabilidad encantadora de un sacerdote cuyas oraciones, en medio de tanta placidez, tendrán ocho veces el alcance de las de cualquiera de nosotros, simples mortales... Yo, periodista político, no sé decir más, sino que ocho de menos para nuestra España un hombre de Estado, MACHO como esa palmera extraordinaria, y como ella dotado de ocho brazos que emplear en nuestra redención y engrandecimiento.

SALVADOR CANALS.

De un álbum existente en el Huerto del Cura

Tomás Ródenas Chilar

PRACTICANTE

Plaza Menéndez Pelayo, 8 y Travesía Plaza Fruta, 1

Horas de Clínica, de 12 a 1

Imprenta Marcial Torres, Joaquín Costa, 10.-ELCHE